



## URL presentó en conferencia internacional, hallazgos preliminares de estudio en ejecución sobre la *Política de Reparación de las Comunidades Afectadas por la Hidroeléctrica de Chixoy*

Investigadores e investigadoras del Instituto de Investigación en Ciencias Socio Humanistas (Icesh), adscrito a la Vicerrectoría de Investigación y Proyección (VRIP) de la Universidad Rafael Landívar participaron, entre el 28 y 30 de marzo, en la Latin American Social and Public Policy Conference, organizada por el Center for Latin American Studies (CLAS) de la University of Pittsburgh.

El objetivo de la conferencia fue crear un espacio en el que la comunidad científica pudiera discutir sobre el pasado, presente y futuro de América Latina, el Caribe y su diáspora en los contextos actuales.

Durante el evento, parte del equipo del Icesh integró la mesa sobre “Políticas públicas y sociales para la convulsa centroamérica de ayer y hoy”, en la cual participaron Walter López y Fabiola Morales del Observatorio de Desca y Políticas Públicas (ODEP), Sergio Cabrales y Ajpub´ García. Por su parte, participaron Keneth Escorcía de la Universidad Centroamericana-Managua y Sergio García de la Universidad de Maryland.

El equipo landivariano presentó avances del estudio de caso sobre la política de reparación de las comunidades afectadas por la hidroeléctrica de Chixoy, que se enmarca en el programa de investigación del Icesh “Sociedades historizadas en movimiento: intercambio plural y multicultural en la realización integral de la vida y sistemas democráticos”, cuyas líneas de investigación son: políticas estatales y gestión pública; y desarrollo y derechos humanos.



Investigadores del Icesh, junto con otras personas que presentaron sus hallazgos de investigación  
Fotografía: Icesh

El objetivo del estudio es analizar el rol e influencia de los actores y las instituciones en el avance o retroceso de las políticas públicas, a partir del caso de estudio seleccionado; así como estudiar la relación entre la política pública y la situación de los derechos económicos, sociales, culturales y ambientales (Desca), desde el enfoque de la construcción de sujetos de derecho.

### Hallazgos preliminares

A continuación se presentan algunos de los hallazgos preliminares del estudio:

- El proceso de diseño y aprobación de la *Política de Reparación de las Comunidades Afectadas por la Hidroeléctrica de Chixoy*, tardó aproximadamente diez años y tres periodos de Gobierno (del 2004 al 2014). Aunque han habido algunos avances, principalmente en cuanto al resarcimiento individual (que consiste en el pago económico a las personas afectadas), ha sido complejo cumplir con

el resto de compromisos, especialmente en lo referente a los “proyectos de vida de las comunidades”, medida de reparación que implica atender demandas estructurales de las comunidades y el diseño de proyectos de desarrollo.

- Por lo anterior, pareciera ser que la aprobación de la Política responde más a un compromiso formal que operativo. Empezando por el debilitamiento de la institucionalidad pública en materia de derechos humanos, materializado principalmente en la desaparición de la Comisión Presidencial Coordinadora de la Política del Ejecutivo en Materia de Derechos Humanos (Coprodeh), entidad a cargo del seguimiento de la política, y su reemplazo por la Comisión Presidencial por la Paz y los Derechos Humanos (Copa deh), la cual hasta el 2023 tuvo dificultades para reactivar la coordinación con las comunidades y atender los requerimientos de la política. Se espera que con el actual Gobierno se logre agilizar y continuar su ejecución.
- Los actores de la red para el diseño de la política son múltiples y atendieron a agendas específicas. No obstante, el trabajo de las comunidades y la propia red de apoyo que construyeron (abogados, comunidad internacional, senado de Estados Unidos) les ha permitido presionar para el avance de la política.
- Entre 2002 y 2018 se observó un aumento en el acceso a ciertos derechos. Por ejemplo, el derecho a la alfabetización en las comunidades experimentó un incremento promedio de casi 20 puntos porcentuales. Si bien el avance es importante, aún no es suficiente para garantizar plenamente este derecho. En el caso específico de las tres comunidades estudiadas (Pacux,

La Campana y El Naranjo), los niveles de alfabetización se sitúan por debajo del 85 %.

- El análisis cuantitativo revela que las comunidades con mejores condiciones son las que están más próximas a centros urbanos como Cubulco, Rabinal y Santa Cruz Verapaz. Tal es el caso de Pacux, El Naranjo, Chicuxtín y San Antonio Panec. Esta cercanía ofrece una estructura de oportunidades con disponibilidad de acceso a servicios públicos y privados, infraestructura, centros de trabajo y centros educativos que no se encuentran disponibles en el resto de las comunidades, que se encuentran mucho más aisladas. Sin embargo, es importante interpretar estos resultados con cautela, ya que estas poblaciones, pese a que están cerca de estos centros urbanos, enfrentan elevados niveles de vulnerabilidad social. Cuando se menciona que están en una situación “mejor”, no se refiere a los niveles ideales de cumplimiento de derechos, sino que están en condiciones más favorables con relación al resto de las comunidades que forman parte de la política de reparación. De ninguna manera, estas tienen satisfechos sus derechos.



Investigadores del Icesh, junto con otros asistentes del evento.  
Fotografía: Icesh

Textos: Walter López, Fabiola Morales y Juan Manuel Castillo. Fotografías: equipo Icesh

## Más información

Vicerrectoría de Investigación y Proyección  
Instituto de Investigación en Ciencias Socio Humanistas

Campus Central, San Francisco de Borja, S. J., Ciudad de Guatemala  
Vista Hermosa III, Campus Central, zona 16, Edificio O, oficina 301  
PBX: (502) 2426-2626, ext. 2567 - [vrip-icesh@url.edu.gt](mailto:vrip-icesh@url.edu.gt)

**icesh**  
INSTITUTO DE INVESTIGACIÓN EN  
CIENCIAS SOCIO HUMANISTAS